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··观点观点

根据我们开放发展的实际，特提出三条建议：
一是建议国家支持河南申建内陆型自贸区。目前，河南已完成申

建方案，建议给予支持，争取纳入国家第三批自贸区试点。
二是建议国家加快推进跨境电子商务的制度化、法制化建设。郑

州是全国首批6个跨境电子商务试点城市之一，经过两年的探索，郑州
试点的运行已初具规模。因此，建议国家在郑州试点的基础上，尽快使
试点的流程制度化、法制化，推动跨境电子商务更大规模、可持续发展。

三是建议国家进一步支持郑州完善大通关管理体制。近年来，郑
州市进出口总量大幅增加，去年已达468亿美元，是2011年的3倍，通关
业务急剧增加，而海关、商检机构和人员编制仍是4年前的状况，已不能
适应对外开放需要。因此，建议国家增强郑州海关、商检力量配备，以
适应郑州市对外开放的需要。

积极融入“一带一路”战略
着力打造内陆对外开放高地

□全国人大代表、郑州市人民政府市长 马懿

3月7日，十二届全国人大三次会议河南代表团举行全体会议，中共中央政治局常委、国务
院副总理张高丽参加审议。全国人大代表、郑州市市长马懿在会上作了题为《积极融入“一
带一路”战略 着力打造内陆对外开放高地》的发言，提出“支持河南申建内陆型自贸区、加
快推进跨境电子商务制度化法制化建设、进一步支持郑州完善大通关管理体制”3条建议。
张高丽边听边记，回答相关问题，并在会上表示，郑州是中心枢纽，不仅是河南的郑州，而且
是全国的郑州，国务院有关部门都来列席会议了，有建议和困难尽管提。3条建议经媒体报
道后，引发广泛关注。本报今日全文刊登发言。

以航空港实验区建设为载体，以航空国家一类口岸为依托，突出
抓了航空物流网络的构建，初步打通了走向国际化、全球化的空
中走廊。两年前，国务院批复了航空港实验区发展规划，确定的
主要战略定位是国际航空物流中心、内陆地区对外开放的重要门

户等。两年来，我们围绕战略定位，强力推进实验区建设。现在机场的航线已
达到185条（货运航线32条，其中国际货运航线28条），覆盖了除非洲以外的全
球主要经济体。去年航空客运量达到1580万人次，货运量达到37万吨，分别增
长20%和45%，货运增幅连续3年保持在40%以上，居全国大型机场首位，货运排
名也由2010年的第22位跃升到第8位。
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通过这些开放的举措，倒逼综合交通枢纽、多式联运体系加快建设，
机场二期主体工程已全部封顶；“米”字形高铁网建设加快推进；外围高
速公路、干线公路和内部路网建设有序推进，基本形成了陆空衔接、外连
内畅的多式联运体系。通过这些开放的举措，推动了体制机制的创新，
通关便利化程度不断提高，复制实施了上海自贸区海关创新制度9项、检
验检疫制度8项，设立了全国首个多式联运物流监管中心，河南电子口岸
开始运行。通过这些开放的举措，推动了结构调整、产业升级，加速了高
端制造业和现代服务业在郑州的集聚发展，初步形成了以智能终端产业
为重点、引领带动全省转型升级的现代产业基地。

去年5月，习近平总书记到郑州视察保税物流中心的跨境电子商务
和郑州国际陆港的郑欧班列后，要求郑州朝着“买全球、卖全球”的目标
迈进，要“建成连通境内外、辐射东中西的物流通道枢纽，为丝绸之路经
济带建设多作贡献”，这为郑州的开放发展指明了方向、提供了遵循。

郑州地处中原，承东启西，连南贯北，最突出的比较优势是区位和交
通枢纽的优势。下一步，我们将深度融入国家“一带一路”战略，东联西
进，南北集疏，把服务国家大局和促进自身发展结合起来，牢牢扭住省委
省政府提出的“建设大枢纽，发展大物流，培育大产业，带动城市群，促进
中原崛起”的发展思路，实施开放带动，着力推进机场二期、“米”字形高
铁和高速路网建设，构建机、公、铁、海多式联运的综合交通体系，打造
“连通境内外、辐射东中西”的重要交通枢纽城市；着力提升郑欧班列运
营水平，积极拓展国际货运航线，以铁路贯通欧亚，以航空辐射全球，构
建国际化的物流网络体系，打造国际物流中心城市；着力推动跨境电子
商务试点“多区域、多元化、多模式”运营，加快建设线上线下相结合，集
体验、展示、交易、结算为一体的O2O中心，打造全球网购商品集散分拨
中心，进一步增创对外开放新优势，建成引领中原经济区发展、服务全
国、连通世界的内陆开放高地。

3月5日上午，我们聆听了总理所作的政府工作报告。两天来，经过对报告
进一步的讨论和审议，我认为，总理的政府工作报告是一个很好的报告，报告总
结去年客观实在，今年的安排务实清醒，符合经济社会发展实际，符合人民群众
的期盼，作为代表，我完全拥护。

总理在政府工作报告中指出，开放也是改革，必须实施新一轮高水平对外
开放，以开放的主动赢得发展的主动，特别是把推进“一带一路”建设与区域开
发开放结合起来，加强新欧亚大陆桥、陆海口岸支点建设等内容非常符合发展
实际。郑州作为一个不沿海、不沿江、不沿边的内陆城市，在经济全球化的背景
下，扩大开放意义重大。扩大开放，就会倒逼改革、促进创新；只有扩大开放，才
能引领郑州实现更高层次、更高质量、更大规模的发展。为此，郑州市在省委、
省政府领导和直接推动下，近年来，我们围绕开放进行了积极探索，突出抓了几
件事情：

以铁路国家一类口岸为依托，突出抓了以郑欧班列为载体的陆
路物流网络构建，初步打通了走向欧洲和中亚的陆路走廊。郑
欧班列2013年7月18日正式运行。开行时间已从最初的18天减
少到了12天。班列的国内多式联运集疏网络体系日益成型，集

货覆盖了全国20个省（市）；境外集疏分拨网络基本建成，覆盖欧洲和中亚20
个国家的105个城市。目前班列已实现每周去程2~3班、回程1班的常态化运
行。由此带动了郑州国际陆港货运吞吐量同比增长50%。
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以跨境电子商务试点城市建设为载体，利用互联网技术，大力发
展电子商务，努力向“买全球、卖全球”目标迈进。2012年8月国
家八部委批准郑州开展跨境电子商务试点，2013年7月开始业务
测试运营，经过近两年的实践探索，从去年12月开始，试点业务

发展势头迅猛，呈现爆发式增长，截至2015年3月，进出口包裹量累计342万
包，今年3月1日起近几天每天都突破了100万包，超过去年全年。今年进出
口量保守的估计要超过3000万包至5000万包，实现规模化运营，向“买全球、
卖全球”目标迈出了可喜的一步。

以海关特殊监管区域功能提升和各类口岸平台为载体，努力形
成内陆地区对外开放新优势。汽车整车口岸投入运营，进口肉
类、粮食、食品药品医疗器械、全国邮政第四转运口岸等口岸建
设加快推进；新郑综保区、出口加工区、河南保税物流中心等海

关特殊监管区域功能进一步提升。
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